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ТУЛУН

Губернатор Сергей Левченко обсудил развитие спорта в Тулуне с мэром 
города Юрием Карихом и председателем городской думы Александром 
Счастливцевым. Строительство спортсооружения будет вестись на услови-
ях софинансирования федерального, областного и городского бюджетов. 
Юрий Карих также рассказал губернатору, что сейчас началась работа с 
министерством по физической культуре, спорту и молодежной политике 
области по определению участков для создания открытых спортивных 
площадок. Губернатор поручил принять меры для привлечения тренеров по 
различным видам спорта. 
Кроме того, в Тулуне начало работать новое лесоперерабатывающее пред-
приятие. Это позволило трудоустроить около 300 человек. Власти Тулуна 
отметили, что помощь регионального бюджета потребуется, чтобы капи-
тально отремонтировать систему отопления одной из школ, а также модер-
низировать котельную – заменить паровые котлы на водогрейные, сообщи-
ли в пресс-службе областного правительства.

Юрий Юдин

КИРЕНСКИЙ РАЙОН

В Киренске введены в эксплуатацию две ледовые переправы грузоподъ-
емностью 5 тонн, которые оборудованы на реке Лена. Как сообщили в 
пресс-службе ГУ МЧС России по Иркутской области, 400-метровая пере-
права соединяет Киренск и Мельничный, а 300-метровая – Киренск и 
Пролетарскую. Перед съездами на переправы установлены шлагбаумы, 
выставлены дорожные знаки, щиты со спасательными средствами. Всего на 
территории Иркутской области планируется оборудовать 55 ледовых трасс: 
22 – областного, 33 – муниципального значения. 

Людмила Шагунова

БРАТСК

На строящемся соборе Рождества Христова в центре Братска установлен 
главный центральный купол из шести куполов храма. Как сообщили в 
пресс-службе городской администрации, купола привезли на стройплощад-
ку в виде каркасов, и уже там мастера оформили украшение куполов. Ко 
Дню рождения Братска, которое горожане отметят 12 декабря, все работы 
по установке куполов и крестов на храм будут завершены. На этот день 
запланирована торжественная служба.

Людмила Шагунова

УСТЬ-УДИНСКИЙ РАЙОН

В следующем году на строительство школы в поселке Усть-Уда будет 
выделено 117 млн рублей. Об этом глава региона Сергей Левченко сооб-
щил в ходе рабочей встречи с мэром Усть-Удинского района Сергеем 
Чемезовым. Напомним, строительство школы началось в 2007 году, но 
из-за финансового кризиса было заморожено. Сейчас специалисты кор-
ректируют проект. Возвести образовательное учреждение предполагают за 
два года. Сергей Чемезов также отметил, что район рассчитывает на под-
держку региональных властей в вопросе капитального ремонта школы 
села Аносово. Мэр района рассказал губернатору о проекте строительства 
мемориального комплекса имени Валентина Распутина. На родине извест-
ного писателя предполагают открыть музей и библиотеку, сообщает пресс-
служба областного правительства. 

Юрий Юдин

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН

Масштабный культурно-просветительский проект «К традиции с душой» 
реализуется на территории Куйтунского района. Он рассчитан на три года, 
и уже на первом этапе в нем приняло участие более 2 тыс. человек. Автор 
проекта – Александра Джанджгава – хормейстер учреждения культуры 
«Социально-культурное объединение», создала цикл театрализованных 
представлений для детей «Волшебные звуки Рождества» и «Пасхальный 
перезвон». В этом году было проведено семь массовых мероприятий, кото-
рые посетили жители поселка Куйтун и близлежащих сел: Харик, Тулюшка, 
Андрюшино, Уян и Каразей. В 2016 году состоится третий, заключительный 
этап проекта «К традиции с душой». Для учащихся школ и жителей поселка 
Куйтун, сел Харик, Карымск, Барлук, Усть-Кода, Уян, Каразей, Кундуй состо-
ятся театрализованные представления «Звуки Рождества», которые позво-
лят им больше узнать об исторических традициях празднования Рождества 
Христова и Масленицы. 

Наталья Останина

НОВОСТИ
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Православный вестник: 

На службу – в Катангу

ОНФ региона обсудил ключевые 

проекты уходящего года

«Танец орла» 

в честь баатара

Много лет жители поселка 

Раздолье Усольского района 

страдали от движения 

большегрузных машин, 

перевозящих каменный 

уголь, лес и железную руду 

по местным улицам. Все 

это время они добивались 

строительства объездного 

путепровода. По инициативе 

председателя областного 

Законодательного 

Собрания Сергея Брилки, 

при поддержке глав 

на местах и на деньги 

недропользователей 

проблема наконец-то решена. 

1 декабря вокруг поселка 

запустили технологическую 

объездную дорогу.

Работа по планировке дороги, кото-
рой начали пользоваться большегрузные 
машины, шла более года, рассказал руко-
водитель Раздольинского муниципалитета 
Сергей Добрынин. По его словам, жители 
очень долго и настойчиво боролись с тем, 
чтобы убрать с дорог поселка большегруз-
ный транспорт. А проблемы были более 
чем серьезные.

Дорога по улице Трактовой, где про-
ходили машины массой 50–56 тонн, пере-
возящие каменный уголь с Арансахой-
ского месторождения и лес, представляла 
прямую опасность для жителей поселка, 
особенно зимой. Трасса была полностью 
разбита, транспорт, проходящий по ней, 
поднимал пыль, от его шума закладывало 
уши, от грохота и вибрации разрушались 
сети коммуникации и фундаменты домов.

Инициативная группа жителей долгое 
время добивалась проверки законности 
вывоза леса, а также организовала замеры 
уровня шума и радиационной загрязнен-
ности около дороги. Но дело со строитель-
ством объезда так и не сдвинулось с места. 

Отчаявшись, раздольинцы обратились за 
помощью к председателю областного пар-
ламента Сергею Брилке. 

– В прошлом году ко мне на прием по 
личным вопросам приехала женщина, вся 
в слезах, и говорит: «Вы знаете, у нас уже 
скоро до гражданской войны дойдет. Мощ-
ный поток автомобилей задавил поселок», 
– вспоминает председатель Законодатель-
ного Собрания Иркутской области.

Чтобы получить полную информацию 
и наметить план действий, Сергей Брилка 
собрал все заинтересованные стороны – и 
рядовых жителей, и представителей хозяй-
ствующих субъектов. 

– Это единственный человек за все 
годы, который нас услышал с первого дня и 
сдержал слово, – рассказала Наталья Про-
нина, жительница поселка Раздолье. – Он 
много раз был у нас, встречался с людьми, 
рассказывал, какие есть возможности по 

решению проблемы. И дело начало дви-
гаться, слава Богу! 

Решение построить объездную дорогу 
возле Раздолья, чтобы вывести за пределы 
населенного пункта большегрузные маши-
ны, было принято по итогам совещания, 
проведенного в декабре 2014 года по иници-
ативе Сергея Брилки. В его работе приняли 
участие заместитель министра природных 
ресурсов региона Василий Молочный и 
начальник отдела надзора за автомобиль-
ными дорогами министерства строитель-
ства, дорожного хозяйства Иркутской обла-
сти Александр Шульгин, директор Черем-
ховского филиала ОАО «Дорожная служ-
ба Иркутской области» Андрей Епишкин, 
начальник ГИБДД МО МВД России Влади-
мир Егоров, представители местной власти, 
депутаты районной думы, недропользова-
тели. Комиссия в составе представителей 
Законодательного Собрания, правитель-
ства Иркутской области, руководителей 
района и Раздольинского муниципального 
образования выехала на место строитель-
ства будущей дороги. В этот же день члены 
рабочей группы встретились с жителями 
улицы Трактовой, ответили на их вопросы.

– Мы вместе пришли к выводу о том, что 
необходимо строить глубокий объезд вокруг 
поселка, – подчеркнул Сергей Брилка. 

Построить объездную дорогу за счет 
средств Дорожного фонда Иркутской 
области представлялось весьма проблема-
тичным. Поэтому был подписан протокол о 
работе на условиях долевого участия заин-
тересованных хозяйствующих субъектов. 
Всего в муниципалитете восемь недро-
пользователей, из них трое занимаются 
добычей угля и железной руды, остальные 
– заготовкой леса.

К строительству дороги исполнители при-
ступили после разработки проекта и прове-

дения лесосводки трассы. И наконец, техно-
логическую трассу проложили. С 1 декабря 
в поселке запрещено движение большегруз-
ного транспорта, о чем сообщают установ-
ленные на объезде аншлаги. Открытие новой 
дороги мэр Усольского района Виталий 
Матюха назвал историческим событием. 

Стоимость строительства шестики-
лометрового отрезка объездной дороги 
составила порядка 60 млн рублей, причем 
ни одного бюджетного рубля на новую 
дорогу не потратили. Особую помощь при 
прокладке трассы оказало угледобываю-
щее предприятие «Ресурспромснаб». Его 
генеральный директор Виталий Колесни-
ков рассказал, что проложенная трасса 
относится к дорогам четвертой категории 
с облегченным покрытием. Ее предназна-
чение – снизить грузопоток, следующий 
через поселок. Поскольку дорога пока еще 
не соответствует всем предъявляемым тре-
бованиям, все работы по ее доводке будут 
выполнены в течение летнего периода, 
отметил Виталий Колесников.

– Объездная дорога будет выполнять 
две функции. Во-первых, транспортная 
схема, по которой в сутки движется не менее 
100 машин, отведена за границы поселка. 
Во-вторых, учитывая, что вокруг Раздолья 
расположен лесной массив, технологиче-
ская дорога будет выполнять противопожар-
ную функцию, – уточнил Сергей Брилка.

На открытие новой трассы собралось 
большинство жителей поселка. Проезжаю-
щие мимо лесовозы люди провожали вос-
торженными победными кличами. Водите-
ли лесовозов в ответ приветливо сигналили 
собравшимся. Противостояние недрополь-
зователей и жителей Раздолья окончено. 

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Долгожданная трасса
В поселке Раздолье 
построили объездную дорогу

АКТУАЛЬНО

Иркутская область самостоятельно 

справляется со всеми задачами 

осенне-зимнего отопительного 

сезона 2015–2016 годов. Об этом на 

всероссийском видеоселекторном 

совещании, которое провел 

председатель правительства РФ 

Дмитрий Медведев, заявил губернатор 

Иркутской области Сергей Левченко.

Как сообщает пресс-служба областного правительства, 
на совещании были подведены итоги подготовки предпри-
ятий ЖКХ и объектов энергетики к работе зимой. Дми-

трий Медведев отметил, что в начале отопительного сезона 
в основном никаких осложнений нет, есть отдельные про-
блемы. А самой болевой точкой остаются долги предпри-
ятий ЖКХ поставщикам электроэнергии и топлива. Осо-
бенностью наступившей зимы стала и сложная гидрологи-
ческая обстановка: запасы гидроресурсов водохранилищ 
Ангарского и Енисейского каскада гидроэлектростанций 
ниже средних многолетних значений. Следовательно, для 
компенсации спроса на электроэнергию будет увеличе-
на нагрузка и выработка теплоэлектростанций. Прогноз 
потребления электроэнергии выше, чем в прошлом году 
примерно на 1,3%. Это связано с тем, что ожидается более 
холодная зима, – примерно на три градуса ниже средней 
температуры, чем в предыдущие два года.

Как сообщил Сергей Левченко, в Иркутской области 
отопительный сезон начался 1 сентября. В эксплуатации 
– 1036 котельных и 13 ТЭЦ. 

– В рамках подготовки к зиме в Иркутской области 
было заменено более 120 км ветхих тепловых, водопро-
водных и канализационных сетей, около 500 км ветхих 

электрических сетей. Построено взамен выработавших 
свой ресурс 24 блочно-модульных котельных, в том числе 
в рамках строительства социальных объектов – школ и 
детских садов, – доложил губернатор.

В рамках северного завоза, несмотря на маловодность 
рек, в полном объеме доставлены топливно-энергетиче-
ские ресурсы – 123,5 тыс. тонн. Задолженность органи-
заций коммунального комплекса за ранее потребленные 
топливно-энергетические ресурсы на 1 ноября 2015 года 
составила 1,2 млрд рублей, что представляет большую 
проблему. Сергей Левченко отметил, что в правительстве 
области работает межведомственная комиссия по реше-
нию вопросов платежной дисциплины в жилищно-ком-
мунальном комплексе региона. Для выработки системных 
решений к участию в ее работе привлекаются пред-
ставители прокуратуры Иркутской области, Енисейско-
го управления Ростехнадзора, Управления федеральной 
службы судебных приставов в Иркутской области.

Юрий ЮДИН

Иркутская область справится 
со всеми задачами отопительного сезона

Жители села Раздолье на встрече 

с председателем ЗС Сергеем Брилкой
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Министр сельского хозяйства 
региона Илья Сумароков проинфор-
мировал участников совещания, что 
в шести районах УОБО производится 
17,7% продукции сельского хозяйства 
области – более 8% мяса и 37% молока 
от общего объема продукции, произво-
димой в Приангарье. 

Сельскохозяйственным производ-
ством в округе занимаются 33 орга-
низации (22% от общего количества 
сельхозорганизаций региона), 515 
крестьянских фермерских хозяйств 
(15%), 43,6 тысячи личных подсобных 
хозяйств (24%). 

– Основная часть грантовой под-
держки приходится на крупные сель-
хозпредприятия и КФХ округа. В 2015 
году сельхозтоваропроизводители 
УОБО заключили с министерством 
сельского хозяйства Иркутской обла-
сти 413 соглашений на поддержку 
аграрного производства – это 42% от 
общего числа соглашений, подписан-
ных в Приангарье, – отметил Илья 
Сумароков.

Вместе с тем глава минсельхоза 
констатировал, что в 138 хозяйствах 
округа в результате засухи пострадали 
45,2 тыс. га, что составляет 24,4% от 
всей посевной площади УОБО. Зерно-
вые культуры погибли на 33,6 тыс. га и 
более 7 тыс. га будут использованы как 
кормовые культуры.

По экспертной оценке Министер-
ства сельского хозяйства Российской 

Федерации, фактический ущерб сель-
скохозяйственных предприятий окру-
га составил 190,2 млн рублей, или 40% 
от общего фактического ущерба по 
области.

– В октябре из резервного фонда 
правительства Иркутской области 
сельхозтоваропроизводителям регио-
на было выделено 25,3 млн рублей на 
возмещение ущерба от засухи. Из этих 
средств хозяйствам Усть-Ордынского 
Бурятского округа возмещено 8,5 млн 
рублей. Под урожай 2016 года подго-
товлено 76,9 тыс. га пашни. Для прове-
дения сева 2016 года засыпаны семена 
зерновых и зернобобовых культур в 
объеме 90%, – сообщил министр.

Кроме того, глава агарного ведом-
ства региона отметил, что к имеющим-
ся на территории УОБО четырем пле-
менным сельхозорганизациям на базах 
ФГУП – «Элита» Эхирит-Булагатско-
го района, ООО «Ак Тай» Нукутского 
района, ООО «Нива» Аларского райо-
на и СХЗАО «Приморский» Нукутско-
го района – добавится еще одна орга-
низация. В настоящее время в Мини-
стерство сельского хозяйства России 
направлены документы на утвержде-
ние племенной организации по раз-
ведению крупного рогатого скота 
красно-пестрой породы на базе ООО 
«Хадайский» Баяндаевского района.

Результаты засухи серьезно ска-
зались на животноводческой отрасли, 
констатировали главы сельхозуправ-

лений территорий, учитывая, что боль-
шая часть поголовья крупного рогатого 
скота сосредоточена в личных подсоб-
ных хозяйствах. В связи с этим, по ито-
гам года может последовать снижение 
поголовья КРС и спад производства 
молока, предупредили представители 
муниципалитетов.

Участники заседания также обсу-
дили перспективы развития аграрной 
отрасли в связи со снижением финан-
сирования. Проектом бюджета на сле-
дующий год для этих целей предус-
мотрена сумма 1,3 млрд рублей, про-
информировал глава сельхозведомства. 

Илья Сумароков также сказал, что в 
2016 году основные меры поддержки 
останутся без изменений. Добавятся и 
новые направления, в том числе субси-
дии на погашение процентной ставки 

по кредитам, по тем договорам, которые 
пролонгированы на следующие пери-
оды. Помимо традиционных отраслей 
агарного сектора поддержку получат 
также аквакультура, производство и 

реализация овощей. Министр отметил, 
что есть вероятность снизить на 2016 
год процентную ставку по кредитам 
для сельхозпроизводителей. Ведом-
ством проводится работа по выделению 
суммы для компенсации процентной 
ставки из областного бюджета.

Председатель комитета по законо-
дательству о природопользовании, эко-
логии и сельском хозяйстве Законода-
тельного Собрания Иркутской области 
Кузьма Алдаров подчеркнул, что коми-
тет работает с министерством сельско-
го хозяйства в рамках подготовки ко 
второму чтению бюджета. 

– Мы внимательно смотрим те 
направления, которые министерство 
определило как приоритетные на сле-
дующий год. Депутаты отметили, что 
недостаточно средств выделено на раз-
витие мясного скотоводства, необходи-
мы инвестиционные проекты, связан-
ные со строительством убойных пло-
щадок, потому что иначе невозмож-
на будет реализация мяса. Я думаю, 
что эти вещи найдут отражение в тех 
рекомендациях, которые законодатели 
готовят для правительства Иркутской 
области и министерства сельского 
хозяйства.

Все прозвучавшие предложения и 
замечания будут учтены при форми-
ровании поправок к проекту бюджета, 
добавил Кузьма Алдаров.

Участники заседания также обсуди-
ли вопросы современных технологий 
ведения молочного и мясного скотовод-
ства, приобретения пахотной техники 
в лизинг, создания откормочной пло-
щадки для молодняка крупного рога-
того скота, проведения учебных семи-
наров, регулирования рынков сель-
скохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия. Сельхозтоваро-
производители УОБО заручились под-
держкой властей. Главные задачи на 
сегодня – перезимовать без потерь и 
подготовиться к будущей посевной. 

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Акция «Розовая ленточка» 

проходила в областном центре с 

1 по 3 декабря. Она направлена на 

раннюю диагностику рака молочной 

железы. Пройти исследование 

и получить консультацию могли 

женщины всех возрастов 

независимо от места жительства. 

Организовали акцию специалисты Иркут-
ского онкодиспансера и НИИ Онкологии 

им. Н.Н. Петрова из Санкт-Петербурга при под-
держке областного министерства здравоохране-
ния. Иркутская область – это уже 23-й регион, 
где проходит мероприятие. Как показывает опыт 
других территорий, в обследовании участвуют 
около 2 тыс. женщин, примерно у 1% врачи выяв-
ляют ранние формы рака молочной железы. 

Главный врач Иркутского областного онко-
логического диспансера Виктория Дворниченко 
отметила, что за последние несколько лет в реги-
оне удалось повысить уровень ранней диагно-
стики рака молочной железы с 53% в 2009 году 
до 65% – в 2014 году. Сегодня в поликлиниках 
Иркутской области установлено 62 маммографа, 
и пройти обследование несложно. 

В завершение акции сегодня в Иркутском 
областном онкологическом диспансере состоит-

ся научно-практическая конференция «Раннее 
выявление рака молочной железы». В ней при-
мут участие специалисты из Иркутска, пред-
ставители НИИ Онкологии им. Н.Н. Петрова и 
Фонда профилактики рака.

Равиля ФАТТАХОВА

КРУГЛЫЙ СТОЛ

В областном парламенте 

рассмотрели комплекс мер по 

обеспечению жильем детей-

сирот. Инициаторами обсуждения 

выступил комитет по социально-

культурному законодательству ЗС 

под председательством Ирины 

Синцовой. В работе круглого стола 

приняли участие представители 

министерств имущественных 

отношений и социального 

развития, опеки и попечительства, 

а также аппарата уполномоченного 

по правам ребенка в регионе, 

областной прокуратуры.

Участники круглого стола проанализировали 
проблемы, связанные с защитой жилищных прав 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. В Иркутской области действует закон 
о наделении органов местного самоуправления 
областными государственными полномочиями 
по обеспечению жильем детей-сирот, реализу-
ется соответствующая целевая подпрограмма, 
входящая в программу «Доступное жилье». 

И.о. министра имущественных отношений 
Иркутской области Александр Курбатов сооб-
щил, что в 2015 году жилье получили 290 граждан 
этой категории, до конца года жилые помещения 
будут предоставлены 641 нуждающемуся. 

– Сегодня в регионе в собственном жилье 
нуждаются 11 тыс. сирот. Из них 7,8 тыс. включе-
ны в список для получения квартир из специали-
зированного жилищного фонда, – проинформи-
ровала Ирина Синцова.

Глава комитета пояснила, что за время дей-
ствия программы в Приангарье жилье из специ-
ализированного фонда получили 2,6 тыс. сирот. 
На эти цели из областного и федерального бюд-
жетов было направлено свыше 3 млрд рублей. 
Поскольку властями региона принято реше-
ние предоставлять детям-сиротам только новое 
жилье, участники круглого стола отметили ряд 
проблем, связанных с этим. Например, то, что 
в отдаленных территориях и северных районах 
области строительство нового жилья практиче-
ски не ведется, а значит – не предоставляется. И 
тогда дети-сироты идут в суд. По данным област-
ного минфина, в проекте бюджета 2016 года на 
исполнение судебных решений запланировано 
183 млн рублей.  

Начальник управления опеки и попечитель-
ства министерства социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской области Екатерина 
Михайлова уточнила, что со времени действия 
областного закона вынесено 1226 судебных 
решений по обеспечению детей-сирот жильем. 
Из бюджетов двух уровней на исполнение реше-
ний суда в 2013-м и 2014 годах было выделено по 
200 млн рублей, в 2015-м – 299 млн рублей. 

Екатерина Михайлова также поделилась с 
участниками совещания информацией о том, 
какая часть жилья для сирот была приватизиро-
вана, и сколько зафиксировано случаев, когда 
новые хозяева продавали полученное жилье. 
Также на круглом столе отмечались факты недо-
бросовестной приемки нового жилья, предназна-
ченного для детей-сирот. Там, где муниципалите-
ты устраняются от этих обязанностей, возникают 

проблемы. К примеру, в процессе эксплуатации 
домов в поселке Малая Топка Иркутского рай-
она выявились строительные дефекты и недо-
статки. Качество строительства этих домов будет 
рассматриваться в ходе депутатской проверки, 
решение о которой было принято на прошедшей 
сессии ЗС.

И.о. министра Александр Курбатов также 
добавил, что муниципальные власти обязаны 
следить за дальнейшей сохранностью жилья для 
сирот, проводить работу по постинтернатному 
сопровождению выпускников сиротских учреж-
дений. 

Представитель областной прокуратуры, про-
курор отдела по надзору за исполнением зако-
нов о несовершеннолетних и молодежи Ольга 
Букина, в свою очередь, отметила, что област-
ной закон о порядке обеспечения детей-сирот 
жильем нуждается в доработке.

Людмила ШАГУНОВА

Проблемы развития аграрного сектора
Обсудили участники круглого стола в поселке Усть-Ордынский

Жилищные права детей-сирот
Обсудили в областном парламенте

В учебных, лечебных и социальных 
учреждениях, торговых центрах появля-
ются элементы доступной среды – пан-
дусы, широкие дверные проемы, лифты. 
В Иркутске строится первый экспери-
ментальный микрорайон, в домах которо-
го учтены требования по созданию без-
барьерной среды. С 1 июля этого года 
на федеральном уровне в силу вступи-
ли новые нормы строительства, соглас-
но которым необходимо согласовывать 
всю проектную документацию с местным 
органом соцобеспечения и обществом 
инвалидов. 

Тем не менее председатель организа-
ции «Прибайкалье» Сергей Макеев отме-
тил, что в зданиях и сооружениях старой 
постройки установить элементы безба-
рьерной среды отнюдь непросто. Кроме 
того, в регионе до сих пор существуют 
большие сложности с передвижением 
инвалидов по улицам. 

– А между тем у нас проживает 22 тыс. 
граждан с ограниченными возможностя-
ми, – уточнил Сергей Макеев.

Так, четыре объекта в Шелехове – 
департамент соцзащиты, центр занято-
сти, администрация, поликлиника все еще 
остаются труднодоступными для инвали-
дов. В Ангарском городском округе три 
поликлиники не обеспечены средствами 
подъезда колясок. По-прежнему затруд-
нен проезд колясочников к библиотеке 
имени И.И. Молчанова-Сибирского. 

Областное министерство труда и заня-
тости в этом году провело обследование 
47 объектов на предмет доступности для 
инвалидов. 44 из них были отмечены как 
не отвечающие требованиям, сообщила 
представитель минтруда Марина Кедун. 
Выделено 19 приоритетных объектов, 
которые предстоит привести в соответ-
ствие с новыми строительными нормами в 
2016 году. На эти цели предусмотрено 6,6 
млн рублей из областного и федерально-
го бюджетов. Переделке подлежат входы 
зданий, санитарные комнаты.

Заместитель министра здравоохране-
ния Иркутской области Андрей Купце-
вич отчитался о создании парковок для 
инвалидов возле учреждений здравоох-
ранения. И.о. министра жилищной поли-
тики, энергетики и транспорта Андрей 
Капитонов проинформировал, что для 
нужд инвалидов-колясочников закуплено 
несколько низкопольных автобусов, обо-
рудованных откидными пандусами. Такие 
машины курсируют в Иркутске и Братске. 
До конца года планируется приобрести 
еще два аналогичных автобуса и три авто-
буса, в салонах которых есть места для 
инвалидов. 

– Работаем также над доступностью 
железнодорожных вокзалов, уже обустро-
ены спецпарковки на станциях Коршу-
ниха-Ангарская, Усть-Илимск, Тайшет, 
Залари, Тулун, Иркутск-Сортировочный, 
– отметил Андрей Капитонов. 

Сергей Макеев указал на то, что порой 
водители спецавтобусов игнорируют 
колясочников и специально тормозят в 
нескольких метрах от остановки.

На встрече отметили работу региональ-
ного министерства спорта по оборудова-
нию спортивных объектов города пан-
дусами, спецавтостоянками и удобными 
пропусками для инвалидов. Также поло-
жительно была отмечена работа област-
ного управления ГИБДД по созданию мест 
стоянок для парковок автомобилей инва-
лидов, обустройству «лежачих полицей-
ских» в местах компактного проживания 
инвалидов и борьбе с нерадивыми води-
телями, которые занимают парковки для 
людей с ограниченными возможностями. 

Как положительный пример Сергей 
Макеев также отметил бюро медико-
социальной экспертизы. Не имея ни одно-
го здания в собственности, руководство 
бюро тем не менее добилось, чтобы они 
были оборудованы специальными панду-
сами, подъемниками, лифтами.

Людмила ШАГУНОВА

Без барьеров
В регионе ведется работа по созданию 
доступной среды для инвалидов

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Прогнозы по зимовке скота, закупочные цены на зерно, 

молоко и мясо, общее состояние аграрного сектора 

обсудили участники круглого стола, который состоялся в 

администрации Усть-Ордынского Бурятского округа. На 

совещании присутствовали депутаты Законодательного 

Собрания Приангарья, представители областного 

правительства, мэры муниципальных образований, 

руководители крупных сельхозпредприятий.

Сельскохозяйственным производством в окру-

ге занимаются 33 организации (22% от общего 

количества сельхозорганизаций региона), 515 кре-

стьянских фермерских хозяйств (15%), 43,6 тысячи 

личных подсобных хозяйств (24%). 

СОЦПОЛИТИКА

В Общественной палате Иркутской области обсудили 

выполнение мероприятий по созданию доступной среды для 

инвалидов. Круглый стол, организованный по инициативе 

Иркутской региональной ассоциации организаций инвалидов 

«Прибайкалье», стал подведением итогов резолюции, принятой 

в апреле текущего года. В работе совещания приняли участие 

руководители общественных организаций, представители 

профильных министерств и ведомств.

672 
млн рублей 

будет направлено в 2016 году 

из областного и федерального 

бюджетов на обеспечение 

детей-сирот жильем.

В областном центре прошла акция 
«Розовая ленточка»

За последние несколько лет в 
регионе удалось повысить уровень 
ранней диагностики рака молочной 
железы с 53% в 2009 году до 65% – в 
2014 году. Сегодня в поликлиниках 
установлено 62 маммографа, и пройти 
обследование несложно.

В Усть-Ордынском Бурятском округе производится сегодня 17,7% всей продукции сельского хозяйства Иркутской области
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ИНТЕРВЬЮ

В этом году на конкурс 

«Губернское собрание 

общественности 

Иркутской области» 

поступил 121 проект, 

из них 31 стал 

победителем. О работе 

по поддержке социально 

значимых проектов из 

областного бюджета 

рассказывает Сергей 

Коженков, начальник 

управления губернатора и 

правительства Иркутской 

области по связям 

с общественностью 

и национальным 

отношениям.

– Сергей Александрович, завершает-

ся 2015 год, пора подводить итоги. Ваше 

управление является исполнителем 

ряда программ и подпрограмм, через 

которые региональный бюджет ока-

зывает финансовую поддержку обще-

ственным организациям и социально 

значимым проектам. Расскажите под-

робнее об этом направлении работы.

– Сегодня для подавляющего боль-
шинства некоммерческих организаций 
(НКО) – авторов социально ориен-
тированных проектов – есть только 
один путь к региональному бюджету: 
через конкурс и победу в нем. Конкур-
сы состоялись, победители определе-
ны, субсидии распределены. В рамках 
госпрограммы «Укрепление единства 
российской нации и этнокультурное 
развитие народов Иркутской области 
на 2014–2020 годы» мы осуществляем 
поддержку национально-культурных 
общественных объединений. А под-
держка НКО и муниципальных обра-
зований идет в рамках подпрограммы 
«Государственная региональная под-
держка социально ориентированных 
некоммерческих организаций в Иркут-
ской области на 2014–2015 годы» 
госпрограммы Иркутской области 
«Социальная поддержка населения» на 
2014–2018 годы.

– Какие конкурсы прошли в этом 

году?

– В ноябре были подведены итоги 
регионального конкурса социально 
значимых проектов по сохранению 
национальной самобытности Иркут-
ской области и гармонизации межэт-
нических отношений. Конкурс про-
водился, как я уже сказал, в рамках 
государственной региональной про-
граммы. 13 проектов общественных 
объединений признаны победителями 
на общую сумму 2,4 млн рублей, мак-
симальная сумма гранта – 200 тыс. 
рублей. Конкурс проходил по четы-
рем номинациям: «Укрепление един-
ства российской нации». «Сохранение 
национальной самобытности», «Дея-
тельность, направленная на социаль-
но-культурную адаптацию мигрантов», 
«Профилактика экстремистских про-

явлений в сфере этноконфессиональ-
ных отношений». В числе 13 победите-
лей – шесть национально-культурных 
объединений, две религиозные орга-
низации. 

– Назовите организации, которые 

получат максимальные суммы?

– Общественная организация 
«Белорусы Черемхово Иркутской 
области». Они выходили с проектом 
«Мы едины. Укрепление единства на 
основе общности народных обычаев и 
традиций». Иркутский центр этнокон-
фессиональных отношений с проек-
том «Подиум ЭТНО. Шелковый путь». 
Иркутский родительский комитет по 
защите молодежи от психологическо-
го и духовного насилия с проектом 

«Единство нации – единство России», 
АНО «Фестивальный Центр Байкал», 
проект «Наша общая победа», религи-
озная организация буддистов «Усть-
Ордынский дацан – земля возрож-
дения» с проектом Усть-Ордынского 
дацана «Тубдэн Даржелин», обще-
ственная организация «Национально-
культурная автономия чувашей Иркут-
ской области «ЮЛТАШ», проект – 
«Песня – душа народа».

– Когда победители получат суб-

сидии?

– До конца года. А осуществить 
свои проекты они должны в течение 
11 месяцев со дня получения субси-
дии. Жаль, что далеко не все заинте-
ресованные общественные организа-
ции воспользовались возможностями 
программы. Могу только пожелать им 
активнее отслеживать всю информа-
цию о конкурсах, почаще посещать 
сайт нашего управления на официаль-
ном портале правительства Иркутской 
области. 

– Расскажите подробнее о конкур-

се «Губернское собрание обществен-

ности Иркутской области».

– Это самый масштабный кон-
курс, с объемом финансирования в 
2015 году 18,4 млн рублей. Пять мил-
лионов – это собственные областные 
средства, а 13,4 млн рублей получены 
из федерального бюджета по резуль-
татам конкурса Минэкономразвития 
на софинансирование расходов реги-
она. НКО подавали нам свои заявки на 
участие в конкурсе в марте и апреле, 
конкурсная комиссия заседала в мае. 
До конца года все победители получат 
свои деньги.

У этого конкурса богатая история: 
первый состоялся в 2001 году и с тех 
пор проводится ежегодно. Его иници-
атором выступил комитет по связям 
с общественностью, которым тогда 
руководил Александр Васильев, имен-
но ему целиком принадлежала идея 
конкурса. Следует подчеркнуть, что 
комитет первым в России стал рабо-
тать над тем, чтобы у общественни-
ков появилась возможность получать 
субсидии из бюджета. Причем тогда 
принимали к рассмотрению проекты 
даже просто физических лиц, а мак-
симальная сумма субсидии не пре-
вышала 30 тыс. рублей. Но это были 
большие деньги, на них очень много 
делалось. В 2009–2010 годы из-за кри-
зиса конкурс не проводился. Однако в 
2010 году было утверждено постанов-
ление о конкурсе, в которое мы теперь 
лишь вносим поправки по мере необ-

ходимости. Одно время религиозные 
организации не участвовали, но потом 
мы их включили, поскольку они тоже 
занимаются социальной работой. Под-
черкну, что сегодня участники конкур-
са – это социально ориентированные 
организации, а раньше допускались 
просто некоммерческие. Максималь-
ная сумма субсидии – 800 тыс. рублей. 
Положение о конкурсе потенциальным 
участникам также следует смотреть на 
нашем сайте.

– Какая номинация в этом году 

самая популярная? Куда подают боль-

ше всего заявок?

– Всего на конкурс «Губернское 
собрание общественности Иркутской 
области» в этом году поступил 121 
проект, из них 31 стал победителем. 
Конкурс проходил по восьми номина-
циям, самая популярная – «Деятель-
ность в области образования, просве-
щения, науки, культуры, искусства (в 
том числе сохранения, использования 
и популяризации объектов культурно-
го наследия и их территорий), эколо-
гии, здравоохранения, профилактики и 
охраны здоровья граждан, пропаганды 
здорового образа жизни, улучшения 
морально-психологического состояния 
граждан, физической культуры и спор-
та; содействие указанной деятельно-
сти, содействие духовному развитию 
личности». В ней участвовали 38 проек-
тов, девять стали победителями. В част-
ности, на реализацию проекта «Интер-
нет-энциклопедия Иркутской области и 
Байкала. Иркипедия (www.irkipedia.ru)» 
была выделена субсидия в размере 800 
тыс. рублей. Или другой пример: пра-
вославный приход Харлампиевского 
храма Иркутска на реализацию про-
екта «Иннокентий Вениаминов» также 
получит 800 тыс. рублей.

– Какие сферы общественной 

жизни затрагивали другие номина-

ции?

– Социальное сиротство, материн-
ство и детство; cоциальная адаптация 
инвалидов; качество жизни людей 
пожилого возраста; межнациональное 
сотрудничество; противодействие про-
явлениям неонацизма, современных 
форм расизма, расовой и националь-
ной дискриминации; патриотическое 
воспитание молодежи; охрана обще-
ственного порядка; развитие террито-
риального общественного самоуправ-
ления; профилактика немедицинского 
потребления наркотических средств 
и психотропных веществ. Кстати, в 
номинации, касающейся профилакти-
ки социального сиротства, победите-

лем стало Иркутское отделение «Союз 
журналистов России» с проектом 
«У детей в долгу», объем субсидии – 
800 тыс. рублей.

– Расскажите об итогах конкурса 

программ муниципальных образова-

ний.

– Конкурс целевых программ 
муниципальных образований Иркут-
ской области также направлен на под-
держку социально ориентированных 
НКО. Число заявок, подаваемых на 
конкурс, растет из года в год, то есть 
конкурс является эффективным меха-
низмом поддержки НКО не только 
напрямую – через субсидирование, но 
и через стимулирование деятельности 
муниципальных образований. Победи-
тели поощряются ценными призами 
– ноутбуками и многофункциональ-
ными устройствами. В соответствии с 
условиями конкурса вся техника пере-
дается в пользование наиболее актив-
ным НКО, работающим в том или ином 
муниципальном образовании. Жизнь 
показала, что в оргтехнике больше 
всего нуждаются НКО на начальном 
– самом трудном этапе своей деятель-
ности.

На конкурс 2015 года от муници-
пальных образований Иркутской обла-
сти поступило 15 заявок, семь МО стали 
победителями. Это Иркутск, Усть-Кут, 
Ангарский городской округ, Иркут-
ский район, Зима, Братск, Саянск.

– Без бюджетной поддержки мно-

гие НКО просто прекратили бы свое 

существование…

– Замечу, что в соответствии с 
законом победители конкурсов имеют 
право потратить на собственные 
нужды 30% от полученных субсидий: 
на оплату коммунальных услуг, арен-
ды, на зарплату. Для общественников 
это существенное подспорье! 

– Что вы можете сказать о колле-

гах – сотрудниках управления?

– Это настоящие профессиона-
лы, подавляющее большинство из них 
работает в управлении по 10–15 лет. 
Это опытные и добросовестные специ-
алисты, прекрасно разбирающиеся в 
структуре правительства, бюджетном 
процессе, в юридических тонкостях. 
Их знания и навыки, исполнительская 
дисциплина существенно облегчают 
жизнь всем, кто обращается в управле-
ние – с заявкой на участие в конкурсе 
или просто за консультацией. 

Елена ЮРЬЕВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сергей Коженков: Конкурсы – 
эффективные механизмы поддержки НКО
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Россию». 

Само мероприятие было разделено 
на две части. Сначала «фронтовики» 
и приглашенные эксперты работали в 
рамках нескольких тематических пло-
щадок, а потом на пленарном заседа-
нии говорили о результатах деятель-
ности рабочих групп за год. О том, 
какие предложения для решения при-
родоохранных проблем предлагало 
Иркутское отделение ОНФ и эксперты 
группы общественного мониторинга 
по проблемам экологии и защиты леса, 
мы подробно рассказывали в прошлом 
выпуске газеты «Областная». 

Кроме вопросов экологии акти-
висты отмечали высокую значимость 
проекта ОНФ «За честные закупки». 
Показательным в этом плане стало 
обнародование данных о суммах, кото-
рые Пенсионный фонд России соби-
рался потратить на празднование своих 
юбилейных мероприятий. Как итог, 
конкурсы на приобретение цветов и 
подарков были отменены, сэкономлен-
ные суммы по всей стране составили 
десятки миллионов рублей.

На прошедшем в Иркутске фору-
ме затрагивались и другие актуальные 
проблемы. 

Главный врач Областного пери-
натального центра, сопредседатель 

Иркутского регионального отделения 
ОНФ Наталья Протопопова обратилась 
к близкой ей теме здравоохранения: 

– В ноябре были опубликованы 
поручения президента РФ по итогам 
работы сентябрьского форума ОНФ 
в части улучшения работы медицин-
ской отрасли страны. Все они носят 
краткосрочный характер. Поручения 
адресованы как федеральным органам 
власти, так и региональным. Сейчас 
актуализируется тема предоставления 
жилья медицинским специалистам. 
Программа «Земский доктор» хорошо 
сработала, и верхнюю планку возрас-
та ее участников решено увеличить с 
35 до 50 лет. Любой специалист может 
поехать в северные или сельские тер-
ритории, получить там подъемные и 
жилье. Для реализации этой програм-
мы мы сможем привлекать не только 
врачебные кадры, но и фельдшеров, 
акушерок. 

Кроме того, региональным вла-
стям необходимо обратить внимание 
на обеспечение бесперебойной рабо-
ты скорой медицинской помощи. До 
1 июня 2016 года необходимо проана-
лизировать, в каком состоянии нахо-
дится санитарный транспорт, разрабо-
тать кратчайшие маршруты доставки 
пациентов из отдаленных территорий 
в медцентры. До 31 декабря текущего 
года должно быть обеспечено функци-
онирование горячих линий по вопро-
сам доступности и качества бесплатной 
медицинской помощи. Такие линии 
сейчас открываются по всей России. 

Руководитель профильной группы 
«Качество повседневной жизни» реги-
онального штаба ОНФ Иван Брилка 
отметил, что в 2015 году были мощно 
отработаны две темы – по пересе-
лению граждан из ветхого и аварий-
ного жилья и капитальному ремонту. 
В марте 2015 года активистами ОНФ 
был проведен выездной мониторинг в 
шести городах области – Усть-Куте, 
Усолье-Сибирском, Усть-Илимске, 
Братске, Тулуне, Зиме. 

– Ситуация складывается не самая 
простая. Качество строительства 
домов, которые мы видели, оставляет 
желать лучшего, – сказал Иван Брил-
ка. – Состояние принятых комиссией 
домов нередко вызывает нарекания со 
стороны жильцов. Мы предлагали на 
базе областного минстроя или строй-
надзора организовать группу специ-
алистов, которая бы формулировала 
замечания в ходе строительства, а не 
после подписания акта сдачи работ. 
Что касается капитального ремонта 
жилого фонда, то нами также проведен 
выездной мониторинг 17 домов. Сама 
по себе госпрограмма полезна, но в ней 
много недоработок. Правительству мы 
предлагаем синхронизировать работу 
Фонда капремонта, жилищной инспек-
ции, муниципалитетов и управляющих 
компаний для одновременного прове-
дения капитального и текущего ремон-
тов, а также благоустройства дворовой 
территории. 

Руководитель профильной регио-
нальной рабочей группы ОНФ «Обще-
ство и власть: прямой диалог» Сергей 
Шишкин коснулся темы доступности 
государственных и муниципальных 
услуг и, в частности, работы много-
функциональных центров (МФЦ).

– Мы пришли к выводу, что, 
несмотря на заверения бывших руко-
водителей министерства экономики, 
создать до конца 2014 года систему 
центров в окончательном виде не уда-
лось, она до текущего момента не 
завершена. Например, для реализа-
ции этих целей в Ангарске не выделе-
ны помещения. Мы сделали замеча-
ния муниципальной власти, чтобы она 
создавала необходимые условия. Есть 
вопросы и по бюджетному финанси-
рованию МФЦ. 

Еще один важный вопрос касает-
ся совершенствования механизмов 
правовой ответственности перед обще-
ством и государством со стороны глав 
муниципальных образований. Пока 
никакие меры, кроме репрессивных, 

не отработаны. Если мы сделаем это 
непростое дело, то сможем получить 
хорошую пионерную практику для 
всей страны. 

На конференции также были рас-
смотрены проблемы реализации про-
граммы «Доступная среда». Из 40 про-
веренных «фронтовиками» объектов 
только восемь являются доступными 
для людей с ограниченными возможно-
стями. Эксперты предлагают ускорить 
создание института уполномоченного 
по правам инвалидов, развивать транс-
порт для перевозки колясочников, раз-
мещать на официальном сайте реги-
онального министерства социального 
развития информацию о реализации 
подпрограммы «Доступная среда для 
инвалидов и других маломобильных 
групп населения на 2014–2018 годы», 
включая данные о затраченных сред-
ствах.

Сопредседатель регионально-
го штаба ОНФ Анатолий Стрельцов 
поблагодарил всех активистов ОНФ за 
качественный мониторинг исполнения 
майских указов президента: 

– Смысл работы ОНФ – создание 
гражданского общества, когда зако-
нодательная и исполнительная власть 
слышат людей, а они слышат власть. 
Для совершенствования этих взаимо-
отношений и существует наше обще-
ственное движение, – отметил Анато-
лий Стрельцов. – Мы видим, что есть 
нестыковки в законодательстве, кото-
рые касаются вопросов ЖКХ, лесной 
отрасли, землепользования и не позво-
ляют выполнять указы президента на 
местах. ОНФ является базовым камер-
тоном отношения общества к власти, 
и чем больше людей будет вовлечено 
в «Народный фронт», тем лучше. Про-
блемы, озвученные на наших круглых 
столах, мы доведем до сведения всех 
членов штаба и направим резолюцию в 
органы власти муниципалитетов, реги-
она и Федерации. 

Юлия МАМОНТОВА 

ОНФ региона обсудил ключевые проекты 
уходящего года

ИТОГИ

Молодежная дума 

Иркутска провела 

более 20 культурных и 

социально значимых 

мероприятий в 

2015 году. Отчет о 

работе молодежного 

парламента представил 

его спикер Григорий 

Гриценко на заседании 

фракции «Единой 

России» в думе города.

Как сообщили в пресс-службе 
думы Иркутска, комиссия молодеж-
ного парламента по вопросам культу-
ры оказала помощь областной обще-
ственной организации «Ветераны 
Афганистана» в проведении концер-
тов фронтовых бригад. На мобильных 
сценических площадках выступили 
студенты более 30 учебных заведе-
ний города. Молодежному театру 
«Алые паруса» помогли получить 
костюмы. В ноябре комиссия орга-
низовала конкурс авторской поэзии 
«Поэт XXI века», в финал которого 
прошли 38 человек.

Комиссия по физической куль-
туре и спорту организовала семинар 
по правильному и спортивному пита-
нию. Его провел профессиональный 
фитнес-инструктор, эксперт в обла-
сти спортивного питания. Участники 
обсуждали применение пищевых доба-
вок, особенности здорового, вегетари-
анского и спортивного питания. Также 
комиссия провела массовый забег 
«Беги, Иркутск» и первые молодеж-

ные соревнования по армрестлингу, 
способствовала установке десяти спор-
тивных площадок (в том числе двух 
площадок для занятий воркаутом).

Городское мероприятие «Вальс 
Победы» провели в честь празднова-
ния 70-летия Великой Победы. Орга-
низаторами выступили, в том числе, 
члены комиссии по патриотическому 
воспитанию и волонтерской деятель-
ности. В Иркутском городском театре 
народной драмы поставили благо-
творительный спектакль «Аленький 
цветочек» для детей из неблагополуч-
ных семей и воспитанников детских 
домов. Также состоялись другие бла-
готворительные акции.

В работу принят проект комис-
сии по городскому транспорту и 
обустройству, в рамках которого в 
Иркутске установят десять велопар-
ковок новой конструкции. В Иркут-
ске II открыли бесплатную волейболь-
ную площадку. На улице Чкалова, по 
просьбам студентов ИГУ, появился 
новый пешеходный переход. Само-
му вежливому водителю автобуса 
№ 480 Александру Кобизскому, по 
многочисленным просьбам иркутян, 
вручили благодарность за отличное 
качество перевозок, вежливое отно-
шение к пассажирам, особенно к 
детям и пожилым людям.

Также в 2015 году активисты моло-
дежного парламента приняли участие 
в акции «Безопасный двор», которую 
провела дума Иркутска. Делегат от 
молодежного парламента предста-
вил Иркутск на областном фестивале 
«Молодежь Прибайкалья». Рабочая 
группа по здравоохранению молодеж-
ной думы поддержала акцию «Мы про-
тив инфаркта», организованную моло-
дежным парламентом при Законода-
тельном Собрании Иркутской области.

Юрий ЮДИН

20 проектов 
молодежной думы 
Иркутска
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Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:

Романова Г.Н.,

Неудачина Н.И.,

Полякова О.А., 
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ТЕЛЕПРОГРАММА на понедельник 7 декабря

06.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10, 05.05 Контрольная закупка

10.40, 13.10 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.25 Сегодня вечером (16+)

15.30, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Тест на беременность» (16+)

00.35 Вечерний Ургант (16+)

01.10 Познер (16+)

02.10 Ночные новости

02.25, 04.05 «Ограм на счастье» (16+)

04.15 «Измена» (16+)

06.00 Мультфильм (0+)
09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 Док. фильм «Вокруг света». 

Места силы (16+)
12.30 Док. фильм «Колдуны мира» 

(12+)
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды» (12+)
14.00 Док. фильм «Охотники за 

привидениями» (16+)
15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Элементарно» (16+)
21.15 Сериал «Кости» (12+)
23.00 «Столкновение с бездной». 

США (12+)
01.15 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
01.45 «Грейсток. Легенда о Тарзане, 

повелителе обезьян». США 
(12+)

04.15 Сериал «В поле зрения» (16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 Наш человек (12+)

17.00 «Земский доктор» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (16+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Рая знает» (12+)

00.55 Честный детектив (16+)

01.50 «Россия без террора. 

Дагестан. Война и мир» (16+)

11.30 Мировая раздевалка
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 16.00, 17.15, 

19.05, 20.00 Новости
12.05 Ты можешь больше! (16+)
13.05 Живи сейчас (16+)
14.05, 22.00, 04.30 «Все на Матч!». 

Прямой эфир. Аналитика. 
Интервью. Эксперты

15.05 Точка на карте (16+)
15.30 Первые леди (16+)
16.05 Новая высота
17.20 «Убойный футбол» (16+)
19.15 Удар по мифам (12+)
19.30 «Безумный спорт» с 

Александром Пушным (12+)
20.05 Смешанные единоборства 

(16+)
23.00 1+1 (16+)
23.45 Безграничные возможности 

(12+)
00.15 Второе дыхание (12+)
00.45 Детали спорта (16+)
00.55 Лучшая игра с мячом (16+)
01.10 Гандбол. Чемпионат мира. 

Женщины
02.45 Баскетбол. Единая лига ВТБ

06.00, 07.05 «Адвокат» (16+)

07.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Сегодня

08.00 НТВ утром (16+)

09.10 Утро с Юлией Высоцкой (12+)

10.00 «Возвращение Мухтара» (16+)

11.20 «Лесник» (16+) 

13.00 Суд присяжных (16+)

14.20 Чрезвычайное происшествие

15.00 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

17.20 «Литейный» (16+) 

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Чужой» (16+)

22.35 «Пятницкий. Глава четвертая» 

(16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Команда» (16+)

03.00 Следствие ведут… (16+)

03.55 Дикий мир

04.05 «Двое с пистолетами» (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Отряд Кочубея». Телесериал 

(16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Отряд Кочубея». Телесериал 

(16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Отряд Кочубея». Телесериал 

(16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.25 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «След». Телесериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Телесериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)
07.30 «Губка Боб Квадратные 

Штаны» (12+)
08.25 «Турбоагент Дадли» (12+)
09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
13.30 «Деффчонки». Ситком (16+)
14.00 «Реальные пацаны». Комедия 

(16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
19.00 «Деффчонки». Ситком (16+)
19.30 «Универ. Новая общага». 

Телесериал (16+)
21.00 «Миллион способов потерять 

голову». Комедийный вестерн 
(16+)

23.25 «Дом-2». Город любви (16+)
00.25 «Дом-2». После заката (16+)
01.25 «Миллион способов потерять 

голову» (18+) 
03.55 «Терминатор. Битва за 

будущее 2». Сериал (16+)
04.45 «Никита-4». Боевик (16+)
05.35 «Мертвые до востребования». 

Сериал (16+)
06.25 «Пригород-3». Сериал (16+)

07.00 Никогда не повторяйте это дома 
(16+)

08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему! (6+) 
09.15 От навигацкой школы к 

техническому университету (12+) 
09.25 Поступи правильно! (12+)
09.30 «Кортик». Приключения (0+)
14.00 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 «Военная разведка. Первый 

удар». Военно-приключенческий 
сериал (12+)

17.25 Выжить в лесу (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему! (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Во имя короля». Драма, боевик, 

приключения (12+)
22.00 +100500 (16+)
22.30 Доброе дело (12+)
23.00 «Вид на убийство». Боевик, 

триллер, приключения (12+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Вид на убийство». Боевик, 

триллер, приключения (12+)
01.40 «Заколдованный участок». 

Комедийная мелодрама (12+)
02.45 «Глухомань». СССР (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+) 
09.00 «Смешарики» (0+)
09.05 «Зачарованные». Сериал (16+)
10.00 Разговор о важном (16+) 
10.30 Даешь молодежь! (16+)
11.00 Большая маленькая звезда (6+)
12.00 «Звездная пыль». Фэнтези (16+) 
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
15.00 «Воронины». Комедийный сериал 

(16+) 
17.00 «Кухня». Комедийный сериал (12+)
19.00 «Уральские пельмени» (16+) 
19.30 «Кухня» (16+)
20.30 «Восьмидесятые». Лирическая 

комедия (16+)
21.00 Городская среда (16+) 
21.30 «Восьмидесятые». Лирическая 

комедия (16+)
22.00 «Мамочки». Комедийный сериал 

(16+)
23.00 «Отец-молодец». Комедия (16+) 
01.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
01.30 «Кино в деталях» с Федором 

Бондарчуком (16+) 
02.30 6 кадров (16+)
02.45 «90210. Новое поколение». Драма 

(16+) 
05.15 «Джефф, живущий дома». 

Трагикомедия (16+) 
06.45 Музыка на СТС (16+) 

07.00 Настроение
09.20 «Приезжая» (12+)
11.20 «Жанна Прохоренко: баллада 

о любви». Док. фильм (12+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Линия защиты
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Капкан для звезды». 

Детектив
18.30 События
18.40 «Дурная кровь». Телесериал 

(16+)
20.40 События
21.00 Право голоса (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.30 «VIP-зона». Специальный 

репортаж
00.05 «Без обмана». Жалобная книга 

(16+)
01.00 События
01.30 «Одиночка». Боевик (16+)
03.40 Петровка, 38 (16+)
04.00 «Пандора». Телесериал (16+)

06.00 Семейные драмы (16+)
07.00 Самые шокирующие гипотезы 

(16+)
08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». НЛО: 

шифровка со дна океана (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 «Страна 03». Сериал (16+)
16.00 Смотреть всем! (16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Документальный проект
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Криминальная комедия 

«Одиннадцать друзей Оушена» 
(16+)

23.10 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 Премьера. «Сонная лощина». 

Сериал. США (16+)
01.50 Криминальная комедия 

«Одиннадцать друзей Оушена» 
(16+)

04.00 Премьера. «Сонная лощина». 
Сериал (16+)

04.50 Семейные драмы (16+)

10.05 Люди (12+)

10.35 Папа попал (12+)

12.20 В теме (16+)

12.50 МастерШеф (16+)

15.20 В теме (16+)

15.50 «Проспект Бразилии». 

Телесериал

17.45 «Свет твоей любви». Телесериал 

(16+)

18.05 Все просто (16+)

18.35 Я не знала, что беременна (16+)

19.05 Мы с тобой одной крови (16+)

20.00 Топ-модель по-американски (16+)

21.40 МастерШеф (16+)

00.05 Дорогая, мы убиваем детей (16+)

01.55 «Проспект Бразилии». 

Телесериал

03.50 Я стесняюсь своего тела (16+)

05.45 В теме (16+)

06.10 Я стесняюсь своего тела (16+)

08.15 «Соблазны» с М. Малиновской 

(16+)

08.00 Евроньюс на русском языке

11.00 Новости культуры

11.15 Наблюдатель

12.15 «Не горюй!» 

13.50 «Линия жизни». И. Мирошниченко

14.45 Пятое измерение

15.10 «Эпизоды». А. Казанцев

15.50 «Вальтер Скотт». Док. фильм

16.00 Новости культуры

16.10 «Александр Тихомиров. По ту 

сторону маски». Док. фильм

16.50 «Не такой как все» 

17.50 «Город № 2». Док. фильм

18.30 «О любви» 

19.45 Спокойной ночи, малыши!

20.00 Новости культуры

20.10 Закрытие конкурса «Щелкунчик»

22.10 «Больше чем любовь». С. 

Герасимов и Т. Макарова

22.50 Опера «Жанна д’Арк»

01.30 Тем временем

02.40 Наблюдатель

03.40 «Библос. От рыбацкой деревни до 

города». Док. фильм

06.30 Умная кухня (16+)
07.30 Джейми у себя дома (16+)
08.00 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.55 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 «Эффект Матроны». Док. 

сериал (12+)
13.00 Присяжные красоты (16+)
14.00 Женская консультация (16+)
18.00 Матриархат (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 
19.00 «Бальзаковский возраст, или 

Все мужики сво...». Ироничная 
мелодрама (12+)

21.00 «Выхожу тебя искать». 
Криминальная мелодрама 
(16+)

23.00 Рублево – Бирюлево (16+)
00.00 Городская среда (16+) 
00.30 «Моя вторая половинка». 

Мелодрама (16+) 
02.20 «Время желаний». Мелодрама 

(12+) 
04.20 Присяжные красоты (16+)
05.20 Домашняя кухня (16+)
05.50 Матриархат (16+)
06.00 Джейми у себя дома (16+)

ТВ-ПРОГРАММА НА ВСЮ НЕДЕЛЮ ПУБЛИКУЕТСЯ ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ

ogirk.ru

ТУРНИР

Второй турнир по бурятской 

борьбе «Танец орла» состоялся в 

эти выходные в Осинском районе. 

Состязания проходили в формате 

«стенка на стенку».

Эти соревнования посвящены памяти 
Мандрия Адамова, мастера спорта Советско-
го Союза, одного из самых успешных борцов 
за всю историю Усть-Ордынского округа. По 
словам организаторов, новый формат придает 
зрелищности, в правилах легко разбираются 
даже самые неподготовленные зрители – они 
максимально приближены к вольной борьбе, 
что помогает юным спортсменам развиваться и 
в олимпийском виде спорта.

Еще год назад на первый турнир «Танец 
орла» по бухээ барилдаан Мандрий Адамов 
пришел лично, чтобы увидеть, как современное 
поколение продолжает традиции бурятской 
борьбы. В этом году Мандрий Семенович ушел 
из жизни, но спортсмены и тренеры помнят, 
что именно этот человек дал огромный толчок 
развитию не только национальной, но и воль-
ной борьбы в Усть-Ордынском округе и почи-
тают его память.

– Еще во время службы в армии он выпол-
нил норматив мастера спорта СССР по вольной 
борьбе, – рассказывает невестка спортсмена 
Татьяна Адамова. – Он стал чемпионом Воору-
женных сил СССР, чемпионом страны среди 
студентов сельскохозяйственных вузов. Также 
Мандрий Адамов становился абсолютным чем-
пионом Сибири и Дальнего Востока по бурят-
ской и тувинской борьбе. Он был уникально 
одаренным человеком. Судьба сводила его на 
борцовском ковре даже со знаменитым Иваном 
Ярыгиным.

Рассказывают, что на чемпионате Сибири 
и Дальнего Востока по бурятской и тувинской 
борьбе, который проходил в Кызыле, Ман-
дрий Адамов в финале встретился с тувин-
ским борцом. Главным призом был мотоцикл 
«ИЖ-Юпитер», по нынешним временам по 
ценности он равен хорошему внедорожнику. 
Естественно, организаторы были уверены в 
победе своего борца, но осинский баатар нео-
жиданно взял верх. Приз в срочном порядке 
был заменен на холодильник, и хотя это тоже 
был довольно ценный подарок, наш земляк 
не стал участвовать в интригах и отказался от 
награды.

Участники турнира почтили память Ман-
дрия Адамова минутой молчания. А замести-
тель руководителя Усть-Ордынского Бурятско-

го округа Андрей Калашников пожелал юным 
борцам быть достойными легенды осинского 
спорта.

Награды оспаривали шесть команд, по две 
от хозяев турнира и Боханского района, а также 
сборные Эхирит-Булагатского и Баяндаевского 
районов. «Стенка на стенку», когда друг про-
тив друга поочередно выходят представите-
ли сначала самой легкой весовой категории, 
а затем по возрастающей. Шесть схваток в 
одной встрече, в случае ничьей – 3:3 побе-
дителя определяют по времени, кто быстрее 

одолел своих соперников. Но важна не только 
борьба, но и ритуал, ей предшествующий – 
танец орла, который спортсмены демонстри-
руют при выходе на ковер. К сожалению, пока 
этим элементом в УОБО владеют немногие. В 
прошлом году, когда на турнир приехали борцы 
из Тывы, они показали окружным представите-
лям по-настоящему высокий класс исполнения. 
Но, как пояснил вице-спикер Законодательного 
Собрания Иркутской области, президент реги-
ональной Федерации вольной борьбы Кузьма 

Алдаров, «работа над ошибками» ведется, и 
борцы совершенствуются.

По словам Кузьмы Алдарова, «стенка на 
стенку» – достаточно новая, но интересная 
схема проведения бурятской борьбы. Каждый 
участник отвечает не только за себя, но и за всю 
команду, в этом есть зрелищность. 

Шесть команд были разбиты на две группы, 
в итоге на предварительном этапе каждая сбор-
ная проводила по две встречи. Безоговорочных 
побед практически не было, нередко все реша-
лось в заключительной схватке. По результа-
там предварительных состязаний определились 
пары, которые разыграли пятое-шестое, тре-
тье-четвертое и первое-второе места. В решаю-
щем поединке сошлись сборная Эхирит-Була-
гатского района и Оса-1.

– Настраиваем ребят, что надо бороться, 
самое главное, чтобы борец понимал – он 
защищает честь своей малой родины, – рас-
крыли секреты подготовки к финалу в тре-
нерском штабе Эхирит-Булагатской команды. 
– Соперники сильны, но мы надеемся только 
на победу.

В осинской сборной тоже не помышляли 
ни о чем, кроме виктории. Ведь в этой команде 
состоят два брата Бактуевых – Федор и Алек-
сандр, являющиеся победителями и призерами 

первенства страны по вольной борьбе. Осин-
ские борцы выступали в двух наилегчайших 
весовых категориях, и оба одержали победу, 
причем Федор выступал с травмой. 2:0 – с 
сухим счетом повели хозяева.

– На травмы не обращаешь внимания, весь 
настрой на победу, ведь думаешь не только о 
себе, но и обо всей команде, думаем, что сегод-
ня мы займем первое место, – дали свой про-
гноз братья.

Впрочем, задела Федора и Александра не 
хватило для уверенной победы, эхиритцы 
наверстали упущенное, и в итоге матчевая 
встреча завершилась вничью – 3:3. Здесь-то 
и пригодилось дополнительное правило, что в 
случае равного результата победителя опреде-
ляют по времени. А так как братья Бактуевы в 
своих схватках взяли верх за считанные секун-
ды, то принесли своей команде золотые медали.

Спортсмены получили и денежные призы, 
за первое место – 18 тысяч рублей, за второе 
– 12 тысяч и за третье – 6 тысяч. Специальный 
приз был вручен и за лучшее исполнение танца 
орла, он достался представителю команды Эхи-
рит-Булагатского района.
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«Танец орла» в честь баатара


